

Alemanes que cruzaron Iser no han podido progresar.

Traidor Maritz, completamente derrotado y herido, ha huído territorio alemán. *Reuter*.

CRONICA

Procedente de Burdeos, en viaje a Dakar, ha llegado hoy el vapor francés *Gyptis*.

El vapor *Miguel M. Pinillos*, que se espera hoy con destino a la Habana, conducirá bastante pasaje de estas islas para aquel punto.

El gobierno inglés ha añadido a la lista de contrabando de guerra condicional, la glicerina y el caucho.

Se ha comprobado la existencia de la peste bubónica en la plaza de El Pireo (Grecia).

Ha sido declarado libre de la misma enfermedad el puerto de Hong-Kong.

Asimismo se comunica oficialmente haber ocurrido 38 casos de cólera en el imperio austro-húngaro.

El interventor de esta Delegación de Hacienda señor Urquia, nos pide que anunciamos, para conocimiento de los interesados, que el día 30 del actual vence el plazo para que todos los cesantes del Ministerio de Hacienda presenten en aquella dependencia la declaración a que se refiere el R. D. de 27 de Julio y R. O. de 5 de Agosto últimos.

En la sesión que celebrará mañana el Excmo. Ayuntamiento, el concejal D. Angel Crosa presentará una proposición relacionada con la construcción de casas baratas.

Nuestro joven paisano el aprovechado estudiante de la Facultad de Medicina de Cádiz, D. Jacinto Aparicio Suárez, ha sido nombrado ayudante de la clínica de Oftalmología de dicha Facultad, auxiliando al profesor de la misma Dr. D. Enriquio Díaz Martínez, persona de gran reputación en esa especialidad.

Reciba el joven Aparicio nuestra sincera enhorabuena.

Muchos de los obreros que empeñaron a trabajar en las obras del acueducto para las aguas, se han retirado.

Es que no hace falta trabajar!

Siguiendo la tradición de los Alcaldes, el Jefe del Secretaría del Gobierno civil de esta provincia, señor D. Rafael Pérez Alcalde.

Celebraremos su pronto restablecimiento.

El Ayuntamiento de la villa de Icod ha remitido al Gobierno civil el presupuesto municipal para 1915

Ayer tarde se presentó en esta redacción el vecino del pueblo de Tacoronte, D. Elias Pérez Fuentes, casado, y labrador, para rogaros que constar que es absolutamente falso lo que le impuso la guardia civil del puesto de la Laguna, en oficio fecha 20 del corriente, de estar complicado en un robo de metálico que se efectuó en el citado pueblo de Tacoronte; pues el señor Pérez Fuentes es persona seria y disfruta de todas las consideraciones debidas entre sus concienciosos.

Con mucho gusto le dejamos complacido.

Esta noche, a las 8, celebrará junta general, en su local social, el gremio de artes mecánicas de esta ciudad.

Ayer tarde, un individuo que marchaba por la explanada baja del muelle principal, se cayó al mar. Del vapor *Tacoronte*, que se hallaba atracado a uno de los diques, le arrojaron un cabo con un gancho, logrando aquél asirarse de él y salir a flote sano y salvo.

En el Gobierno civil se han presentado para su examen y aprobación, el Reglamento para el régimen de la sociedad «Club Taurino Tinerfeño», de esta Capital; y el de la «Juventud Católica», de Mazo, en la isla de la Palma.

Por embriaguez y escándalo público fueron ayer detenidos cuatro sujetos de nacionalidad extranjera.

JOYAS de ocasión, con brillantes, perlas, esmeraldas y toda clase de piedras finas, se puede adquirir en la casa de Claverie donde se admiten también, lo mismo que objetos de arte, etcétera para su venta en comisión, con absoluta reserva y garantía.

Ampliaciones fotográficas.—Nada más barato. Véase el anuncio en tercera plana.

EXPORTADORES DE FRUTOS

Los Sres. Hardisson Hermanos Agentes en esta plaza de la Compañía de Chargeurs Reunis despacharán para el Havre directamente el magnífico y rápido vapor francés *Bougainville* admitiendo frutos para dicho puerto.

Este vapor es esperado el día 4 de Noviembre próximo.

NICOLAS DEHESA

Banca y Cambio

CAMBIO, DESCUENTO, GIRO, CUENTAS CORRIENTES, ETCETERA.

Santa Cruz de Tenerife
CASTILLO, 54

Del mundo y del hombre

(Colaboración especial para el «Diario de Tenerife»).

La ciencia vive.—Expediciones polares.—La soberanía inglesa en el Antártico.—Mi predicción realizada.

Es consolador ver cómo, en medio de los horrores de la guerra, la vida intelectual sigue dando fiel de vida. Tal es la impresión que produce la llegada de revistas científicas extranjeras, no sólo de Inglaterra, que al fin y al cabo no tiene la lucha en casa, sino de Francia, de Alemania, de Austria,.., y no menos simpático es, mientras tanto, tantos barcos armados de cañones y de torpedos sólo piensan en la destrucción, ese viaje de la expedición Shackleton, que acaba de tocar en las costas de Grecia, con rumbo a la Argentina y de allí al polo Sur.

Como ya meses atrás registró detalladamente en estas crónicas, Shackleton, se propone atravesar por completo el continente antártico desde el mar de Weddell al de Ross cruzando al Polo. Ese continente polar, a lo que se sabe, parece tener la forma de dos masas arrinconadas unidas por un istmo. Pero este istmo es de unos dos mil kilómetros aproximadamente. Y esos dos mil kilómetros de islas, montañas y obstáculos de toda clase son los que, formando un ligero ángulo se propone Shackleton cruzar.

Tierras que parecen existir sólo para tan admirables empresas y para las investigaciones científicas que las motiva y acompaña, sólo se conciben internacionalizadas, libres de los odios y rivalidades de los pueblos. Sin embargo, la Antártica ha empeñado a tener dueño. Inglaterra se declaró en 1909 soberana de la tierra de Graham, y como trazó por límites de su soberanía el sector comprendido entre los meridianos 50° y 60°, se anexionó en 1911 todo el mar de Weddell.

En el extremo opuesto del globo realizaba el doctor Bruce una labor importante al establecer la guerra. El día 9 de Julio había salido del puerto de Leith para Spitzberg, con objeto de practicar reconocimientos hidrográficos en el Stor-Fjord y Wybs Janse Water, una región apenas conocida del boreal archipiélago. Esta expedición es la séptima que el doctor escocés realiza en esas mismas tierras. Con él van Mr. Burn Murdoch, su compañero en expediciones anteriores Mr. Robert, M. Graig, del departamento de Geología de la Universidad escocesa de San Andrés; y Mr. J. H. Koeppen zoólogo.

A esta segunda parte del año, que la guerra ha venido a ensangrentar, corresponden también los preparativos de otra gran expedición polar de mayores vuelos aun; la expedición antártica anglo-sueca en la cual toma parte Nordenskjöld, que será jefe de ella durante el primer período. Estos preparativos los componen dos comisiones una de cada país; y los gastos serán sufragados igualmente por mitad. Ya en este verano el parlamento sueco votó la suma que le tocaba, ó sean mil quinientos libras esterlinas anuales durante cinco años, total 187.500 pesos.

¡Cuando veremos a nuestro Parlamento votar algo por el estilo!

Para el que ama la verdad y tiene que averiguar por objeto supremo, no hay mayor placer que ver confirmados por los hechos sus cálculos, que, a su vez, en hechos positivos estaban fundados.

Recordarás, lector, que en una de mis últimas crónicas, dedicada á estudiar la distribución geográfica del comercio inglés y lo que podría afectarle la guerra, llegaba á la conclusión de que, aun en el mejor de los casos, el valor de es comercio no solamente estaría muy lejos de no sufrir mella, sino que disminuiría pronto en un cuarto ó algo más.

La confirmación de mi pronóstico no ha podido venir más rápidamente. El «Board of Trade» se acaba de publicar las estadísticas correspondientes al mes de Agosto, y de ellas resulta, comparando con igual mes de 1913, que la importación ha bajado de 64'1 millones de esterlinas a 50'6 ó sea un veintiún por ciento; y la exportación de 52'9 millones a 88'6 ó sea casi en el veintiún por ciento. En Septiembre se sabe que el descenso es aun mayor.

Exacta fué pues mi deducción fijando en más de una cuarta parte ese descenso. La cual quiere decir que, por fortuna, la guerra larga de que hablan los periódicos ingleses, no puede convenir á nadie, ni á la misma Inglaterra.

JOYAS de ocasión, con brillantes, perlas, esmeraldas y toda clase de piedras finas, se puede adquirir en la casa de Claverie donde se admiten también, lo mismo que objetos de arte, etcétera para su venta en comisión, con absoluta reserva y garantía.

Ampliaciones fotográficas.—Nada más barato. Véase el anuncio en tercera plana.

Emilio H. del Villar.

Madrid, 3 Octubre.

(Prohibida la reproducción.)

Los triunfos del progreso

Ya triunfa el progreso; ya avanzan las artes; de industria hay exceso en todas las partes.

Máquinas se inventan; se inventan cañones que á millares cuentan las grandes naciones.

Máquinas de guerra; bombas explosivas que arrancan en tierra millones de vidas.

Máquina que arriba cruzando el espacio, el pueblo derriba, destruye el palacio.

Ya todo es invento; ya todo son glorias; ya no hay sentimiento, ni quedan memorias.

Ya el progreso fuerte llega á su destino sembrando de muerte su áspero camino.

Ya triunfa el progreso; ya avanzan las artes: de industria hay exceso en todas las partes.

José María de la Torre.

NOTAS DE LA GUERRA

EL CUARTEL GENERAL

El correspondiente de «La Epoca» en París remite al colega el siguiente interesantísimo artículo acerca del general en jefe de los ejércitos aliados:

«París, 3 de Octubre.

El cuartel general está en un pueblo de cuyo nombre no debo acordarme.

Tal vez esa frase, ese apelativo de cuartel general, no cuadre bien a la realidad de la guerra moderna: más exacto será decir el general en jefe, el generalísimo.

Hasta ese pueblo llega persona principal, capacitada para estrechar un momento la mano del hombre, que á la hora presente, dispone de la suerte del ejército francés.

El lugar está lejos del campo de acción, en particular de una gran parte del campo de acción: no llega hasta allí más que como un eco lejano el estampido del cañón.

No existe el campamento, ni las casas de campaña de las batallas de Napoleón; el general Joffre está instalado en una importante casa particular del pueblo, y á la puerta de la casa no se ven caballos militares dispuestos, sino un potente automóvil, cuyo volante maneja, siempre que llega el caso, el famoso Boillot, uno de los hombres que más han triunfado en Francia y que mayor prestigio han adquirido en el mundo.

En la casa vive el general Joffre en un inmenso salón.

Ali tiene una cama de campaña, y junto a la cama el equipaje de ordenanza; no lejos está una sencilla mesa de despacho y un estante cargado de libros, y en el resto de la habitación grandes mesas con cartas geográficas.

En ese salón trabaja con él algunas veces, no muchas, el jefe del Estado Mayor, y en ese salón recibe muy cortadas visitas: algún general, algún oficial de órdenes.

Generalmente está solo, trabaja solo y transmite todas las órdenes, incluso las que dirige al mismo Estado Mayor, que está en la misma casa por teléfono.

Duerme pocas horas—días hay en que prescinde del sueño—siempre estás despierto, trabajando en su puesto á las cinco de la mañana.

Al lado de las mesas, con las cartas geográficas hay una gran mesa con variados teléfonos, que le sirven para entenderse con todo el mundo: con los campos de batalla, con París, con Burdeos, con Londres.

Repetidos relatos sobre su personalidad física y moral han dado á conocer su retrato, que justifica el sobrenombre con que se le señala en el Ejército.

Nada revela en él al meridional: dice que es un hombre del Norte.

Habla poco y su inteligencia parece ser sugestionada por una idea fija.

Paro y cortés en sus maneras, dice á la persona que hasta él ha llegado:

—Celebro infinito que tengo usted ocasión de comprobar personalmente, visitando algunos de los que han sido compas de batalla, el ensamblamiento con que el enemigo procura destruirlo todo, sin fin alguno militar. Dijárase que es un lento y doloroso trabajo.

Y como remedio es tan sabroso como la miel. Así es en efecto. ¡Qué contraste con la mayoría de las medicinas, muchas de las cuales son tan nauseabundas que las personas de gustos refinados no pueden soporlarlas, prefiriendo sufrir antes que asquearse y enfermarse á causa de ellas! Y tienen razón, porque tanto las medicinas como los alimentos, para ser beneficiosos, deben sentar bien á la persona que los usa. La

PREPARACION DE WAMPOLE al mismo tiempo que es agradable al paladar, no por ello deje de ser un antídoto poderoso contra el mal; no se ha prescindido de una sola de sus facultades curativas.

Es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Baca-

los, combinados con Jarabe de Hipofisitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, lo que forma

un remedio distinto de todos los otros, eficaz desde la primera dosis, y tan agradable al paladar que las personas de gustos más difíciles dicen: «Es tan sabroso como la miel. Si, y como remedio, es mil veces mejor que la miel. Debe usarse en los casos de Anemia, Influenza, Tisis y se quedará seguramente satisfecho. El Doctor José D. Cornide, Doctor en Medicina é Interno del Hospital Nuestra Señora de las Mercedes, de la Habana, dice: «He usado la Preparación de Wambole con éxito siempre notable, entre mis clientelas, lo cual me complazco en hacer constar por medio del presente certificado.» Es el dulce favorito de los inválidos. Una botella basta para convencer y nadie sufre un desengaño con ésta. En las Boticas.

Alrededor de la guerra Los famosos morteros Modo de utilizarlos.

LONDRES, 14. Han sido publicados nuevos detalles relativos á la utilización de los famosos morteros de 42 que usan los alemanes.

Pueden servir como cañón de tiro Derecho y como obús de tiro curvado.

El estado de su salud, no obstante la fatiga que produce su trabajo es perfecto.

Topin.

Ardid de guerra

Los abetos que marchan

París, 16.—Los periódicos cuentan el siguiente episodio de la gran batalla que se libra en Francia.

Cuando terminó la batalla del Marne, mientras que el centro derecha alemán acababa de hacer su retirada á orillas del Aisne, el centro izquierdo buscaba el apoyo de la línea del Mosa, al Norte de Verdún.

El ala derecha del ejército del Kronprinz se fortificaba en el Argonne, mientras el ejército del Príncipe heredero de Baviera, saliendo de Metz se le unía, le daba refuerzos y le aprovisionaba de municiones.

El día 26, el centro izquierdo alemán intentó una reacción ofensiva en la cuenca del río Oise.

Tiene de largo el proyectil un metro y veinte centímetros.

Se puede disparar cada diez minutos.

El disparo se hace eléctricamente.

Momentos antes de disparar, los hombres que sirven el mortero, para no morir asfixiados por los gases que desprenden al hacer explosión los 850 kilos de carga, se alejan rápidamente en automóvil á una distancia de 1.500 metros.

Para poner en disposición de funcionar cada mortero se invierten veinticuatro horas y 250 hombres.

Los obuses son montados por un sistema especial, que hace necesario el empleo de una fuerza de cuatrocientos caballos.